

正午の殺人

坂口安吾

青空文庫

郊外電車がF駅についたのが十一時三十五分。このF行きは始発から終発まで三十分間隔になっていて、次の到着は十二時五分。それだとメ切の時間が心配になる。

「あと、五十日か」

文作は電車を降りて溜息をもらした。流行作家神田兵太郎が文作の新聞に連載小説を書きはじめから百回ぐらいになる。約束の百五十回を終るまでは、毎日同じ時間にFまで日参しなければならぬ。駅から神田の家までは十分かかった。

前方を洋装の若い女が歩いて行く。

「どうやら、あの人も神田通いだな」

と文作は直感した。畑の道を丘に突当たると神社がある。そこから丘へ登りつめると、神田兵太郎の家である。近所には他に一軒もないという不便なところだ。

神社の前で女が立ちどまって何か迷っている様子であった。追いついた文作は迷わず話しかけた。

「神田さんへいらっしやるんでしょう」

「ハ？」

「神田さんはここを曲つて丘の上ですよ」

「ハア。存じております」

「そうですか。どうも、失礼」

文作は一礼すると泡をくらつて丘の道を登りはじめた。なぜかというところ、かの女性が年齒二十一二、驚くべき美貌であつたからである。

「おどろいたなア。神田通いの人種の中にあんな可愛い子がいるのかねえ。まさにミス・ニッポンの貫祿じゃないか。典型的な美貌とはまさに彼女じゃないか。整いすぎて、少し冷いかな。第一、オレに素ツ気なくするようじゃ、目が低いな」

神田通いの婦人ジャーナリストの中に安川久子という美貌の雑誌記者がいることは記者仲間知られていたが、あるいはその人かも知れない。流行作家といつても、神田兵太郎は著書が何十万と売れる流行作家で、毎月たくさん書きまくる流行作家ではなかつた。したがつて、彼に原稿を書かせるのは容易じゃないが、ちかごろ婦人雑誌の一つが彼の原稿を毎月欠かさず載せている。それは安川久子という美貌の婦人記者を差し向けてからの話と伝えられている。

「神田兵太郎もワケの分らない先生さ。性的不能者という話もあれば、男色という話もあ

る。とたんに美人記者が成功するんだから、何が何だか分りやしねえや」

神田邸のベルを鳴らすと、毛利アケミさんが現れて、大広間へ通してくれた。この洋館はバカバカしいほど凝った大広間が一ツあつて、それに小部屋がいくつか附属しているだけである。当年六十歳の神田兵太郎は数年来唐手からてに凝っている。仕事の合間にこの大広間で唐手の型をやつて小一時間も暴れまわつたあとで、入浴する。新聞原稿を書き終つたあとでそれをやることが多いので、文作も何度か神田の暴れているのを見たことがある。六十とは思われない若々しい身体で、夕立を浴びてるような汗をかき、目がくらんでフラフラしながらも「エイツ！ ヤツ！」とやっている。それから浴室へとびこむのである。

「唐手のお稽古がいま終つたところ。入浴中よ」

アケミはこう説明して、広間の隅へ片寄せたイスの一ツに彼を案内した。

この毛利アケミさんなる人物は元来素人ストリップパーである。女子大学の演芸会でストリップを演じて同性を悩殺して以来肉体に自信を持ち、折あればハダカになつて人間をウツトリさせたいという野心をいだくに至つた。やがて有名な画家を選んでモデルになる遊びを覚え、最高の女体鑑賞家と申すべき大家どもをナデ斬りにして溜飲を下げていたのであるが、そのうちに文士の神田兵太郎と同棲するに至つた。

不能者だの男色だのと噂のあつた神田がアケミさんと同棲するに至つたから、ジャーナリストも一時は迷つたものである。しかし、結局、神田が不能者であり、男色であるために、女体の最も純粹な鑑賞家なのかも知れない。そしてアケミさんとはそういう結びつきではないかというモットモらしい結論になつていたのである。

いつも時間がきまつているから、アケミさんはかねて用意しておいたサンドウィッチとコーヒーを持参する。

「原稿できてますか」

「ええ、できてます。ここにあるわ」

マントルピースの上から原稿をとつて彼に渡した。

「ありがたい。いつもキチヨウメンにできていて、助かりますよ」

こういう大家になると時間はむしろキチヨウメンで、いつも午前中にチャンと一回分できあがつている。ついでに四五日ぶんまとめてやってくれと助かるのだが、毎日キチヨウメンにできてるだけでも上の部でゼイタクは云えない。

「オーイ！ タオル！」

神田が浴室で怒鳴っている。ハイ、とアケミさんが浴室へ駆けこんでいった。文作が

来たときからジャージャー流れていた水の音がようやく止ったのは、神田がズツとシャワーを浴びていたのであろう。

「それ。寒い。寒い。寒い。早く、早く」

と寒そうな声でせきたてているのはアケミさんだ。タオルでくるんでやっているのだろう。神田は口笛を吹きながら寝室へ駆けこんだらしい。神田を寝室へ送っておいて、アケミさんだけ出てきた。

「先生、シャワーが好きですね」

「そうなのよ。真冬でもやるんですよ。それで皮膚が若々しいのかしら」

アケミさんの顔が曇った。その顔を隠すようにそらして、

「あなた、電車で、美しいお嬢さん見かけなかった？」

「アツ。それだ。見ましたとも。神社のところまで一しよでしたよ。あの人、誰ですか」

「安川久子さん」

「やっぱりね。すごい美人ですね」

「ええ」

アケミさんはいかない顔だ。

「どうかしたんですか」

と文作がきくと、アケミさんは苦笑にまぎらして、

「イエ、なんでもないのよ。ただ先生が待ちかねて、きくものですから。お見えになったら居間へお通ししろって。湯上りの素ツ裸でせきこんでるわよ」

「ストリップですな」

「ひどいわね」

そのとき呼鈴が鳴って、安川久子が訪れたのである。アケミはかねて云いつかっているから、大広間を横切って、久子を神田の居間へ通した。居間、寝室、浴室と小部屋が三ツ並んでおり、各々広間に通じる扉があるが、各室が横にレンラクできる扉もあって、浴室から寝室へ、寝室から居間へ、広間の人に姿を見せずに往復できるのである。アケミさんの心中、面白からぬのは無理がない。

「安川さんが見えよ」

アケミは寝室の扉をあけて大声で怒鳴ってボタンとしめた。すると、

「アケミ！ アケミ！」

神田が室内から大声でよんだ。アケミはうるさそうに、扉から顔だけ差しこんで、

「なアに？」

神田が何かクドクドと云った。アケミは扉をしめて文作のところへ戻ってきて、

「男ツて、横暴ね」

「どうしてですか」

「美人を隣室へ呼びこんどいて、お前、ちよツと散歩してこいだって」

「先生なら大丈夫ですよ」

「なにが先生ならなのよ。日本一の助平よ、あの先生は」

「フーン」

「何がフーンさ。さ、出ましようよ。不潔だわ、ここの空気。淫風うずまいてるわね」

アケミは文作の手をとるようになして、外へでた。まさに、そのとき、正午のサイレンが鳴るのをきいた。

「私も一しよに銀座へ遊びに行こうかな」

「僕はまツすぐ銀座へでるんじゃないんですよ。これから挿絵の先生のところをまわって、それからです」

丘を降りる途中、書生の木曾英介が荷物を自転車につんで登ってくるのに出会った。マ

ーケットへ買い出しにでたのである。

「お居間に安川さんが見えてらッしやるんですから、奥へ行かない方がよくッてよ」
アケミは木曾に注意を与えた。そして文作を駅まで送ってくれたのである。

文作が挿絵の先生をまわって、原稿をとどけ、できている挿絵を受け取って社にいたのが三時ちよツと前だった。とたんに社会部の記者が三四人立ちふさがって、
「今ごろまでどこをうろついてたんだ？」

「よせやい。小説原稿と挿絵をまわって、休むヒマもありやしな」

「お前まさか神田兵太郎を殺しやしまいな」

「おどかすな」

「神田兵太郎が自殺したんだ。しかし、他殺の疑いもあるらしい。とにかく、貴公、ちよツと、姿を消してくれ」

「なぜ？」

「こツちの用がすむまで他社に貴公を渡したくないからさ。神田兵太郎が死んだのは、貴公があこのウチにいた前後なんだ。もしも他殺なら、貴公は容疑者のナンバーワンだよ」

「オレのいたのは正午だよ。神田先生はシャワーを浴びてピンピンしてたよ」

「待て、待て。白状するなら、こっちの部屋で……」

と、社会部の荒くれどもは犯人の如くに彼をとりかこんで、グイグイ別室へ押しこんでしまった。



アケミは文作を駅まで送ってから、ぶらぶら散歩して、農家から生みたての卵を買い、そこで二十分ぐらい話しこんだ。散歩から戻ってきたのが一時ごろであった。

書生の木曾は台所の前でマキ割りをしていた。アケミは家の中へはいる前にマキ割りの音をたどって木曾のところへやってきて、

「安川さんは？」

「さア？」

「まだお帰りにならないのかしら？」

「僕はズツとここでマキ割りしてたもんで、家の中のことは知らないのですが……」
なるほど相当量のマキが割られて散らばっていた。

アケミは屋内に入り、思いきって居間の扉をノックしてみた。屋内一面に死んだように音がないので、イヤな予感がしていたのだが、意外にも居間の中から久子の澄んだ返事がきこえた。

「はい。どうぞ」

「アラ。安川さん、お一人？」

「ええ」

「先生は？」

「どうなさったんでしょうか。今までお待ちしてたんですけど……」

「原稿書いてらっしゃるのかしら？」

「さア？ 私まだお目にかかっていないんですの」

「さつきから？」

「ええ」

久子はその一時間持参の本を読んで待ちくたびれていたのだそうだ。なるほど居間の内
部はアケミが彼女を招じ入れた時と全く変りがなかった。

そこでアケミは寝室へ行ってみた。そしてそこに全裸の姿で俯伏せに死んでいる神田を

見出したのである。バスタオルが下半身を覆っている。ピストルで右のコメカミから射抜かれている。ピストルは右の手もとに落ちていた。すでに体温はなかったのである。

当局の取調べに、久子は答えた。

「私が居間にいる間、隣の寝室に特別の物音は起らなかったように思います」

「ズツと部屋を動かなかったのですね」

「いいえ、二度部屋をめました」

「なぜ？」

「電話が鳴ったからです。どなたもお出にならないので、私がでてみましたが、時間がたつたせいですか、私がでた時には切れていました」

「いつごろですか」

「私が来て間もなく、十二時五分か十分ごろかと思います」

「そのとき邸内に誰もいませんでしたか」

「どなたの姿も見かけませんでした」

「何分ぐらい部屋をはなれていたのですか」

「ちよつとの間です。電話機をガチャ／＼やってみて、切れてるのが分るまでの時間だけ

です」

「そのときピストルの音をききませんでしたか」

「気がつきませんでした。ラジオが鳴っていましたので、きこえなかったのかも知れませんが」

「ラジオのスイッチを入れたのはあなたですか」

「いいえ。私が来たときから鳴っていました」

そのラジオは神田自身がスイッチをひねったのである。唐手の立廻りの練習をはじめるときにひねったものだそうである。

アケミも文作も彼らが立去る時にラジオの鳴っていたのをきいていた。アケミはよほどラジオをとめて出ようかと思つたが「彼らの便宜のために」わざとラジオの音を残して立去つたのだと云つた。

「寛大なもんですな」

と新聞記者が感服したら、

「私までコツパズカシイからよ」

と意味深長に微笑した由、さる新聞の報ずるところであつた。

木曾はこう証言した。

「僕が邸へ戻ったのは、十二時五分ごろじゃないかな。なぜなら、神社の前に自転車をとめて、これから丘を登るために一休みしてるとき正午のサイレンをきいたからです。電話ですか、電話は知りませんでしたね。なんしろ荷物を台所へほうりこむ。いきなりマキ割りをはじめたものですから」

彼は二十七歳。終戦の時は学徒兵だった美青年である。彼は新聞記者に男色方面の突っこんだ質問をうけたが、それを平然とうけながして、

「僕は先生の弟子で、書生で、下男にすぎませんよ。その他のことは知りませんね。え？ 愛人？ 先生の愛人ならアケミさんでしょう。え？ 安川久子さんと先生との関係ですか。そんなこと知るもんですか。僕には、神田先生の私生活は興味がなかったです」

「ピストルの音を知らなかったのかい？」

「知つてりや何とかしますよ。書生の勤務に於ては忠実な方ですからね」

「自殺の原因に心当りは？」

「ありませんね。そもそも文士には自殺的文士と自殺的でない文士と二種類あって、自殺的でない文士というものは人間の中で一番自殺に縁がない人間ですよ」

「殺される原因の心当りは？」

「僕が先生を殺す原因なら心当りがありませんよ。他人のことは知りませんね」

「君とアケミさんの関係は？」

こう突ツこんだ新聞記者の顔をフシギそうに眺めて、彼は呟いた。

「もしも僕たちが良い仲なら、先生の生存が何より必要さ。なぜなら、僕たちが同じ屋根の下に暮せるのは先生のおかげだからさ。僕のように生活力のない人間が、先生なしでアケミさんと同じ屋根の下で暮せやしないよ。アケミさんの顔を一目みれば分りそうなものだがなア」

「それで結局、良い仲なのかい？」

「僕がウンと云えば日本中の人を思いこませることができるらしいね」

彼は皮肉な笑いを残して立去った。

結局容疑者が三人できた。アケミと久子と木曾である。それに対して、文作の証言が甚だ重大な意味をもつことになったのである。ところが文作はうっかり社会部の連中に久子のことを口走ったために、大そうハンモンすることになってしまった。なぜなら、彼の社の新聞は翌日の紙面に久子をほぼ確実な容疑者として大胆に報じているからであった。

『当日午前十一時三十五分駅着の電車で降りたわが社の矢部文作記者は、同じ電車できた安川久子が坂の登り口で大きなハンドバッグの中をのぞいて何か思いつめた様子で考えこんでいるのを見出して話しかけた。

「神田さんへいらっしやるのですか」

「ええ」

「一しよに参りましょう」

「おかまいなく」

彼女は冷く答えた。そして、そこからわずかに三分の道を十五分もおくれて到着した久子はアケミにむかえられ突きつめた顔で広間を横切り居間へみちびかれた。十五分ひく三分、十二分の間、彼女は何をしていたのであろうか』

これを読んだ文作は新聞を握りしめ殴り込みの勢いで社会部のデスクに突めよった。

「ハンドバッグを胸にだいてボンヤリ立ち止っていたと云ったんだ。中をあけて思いつめてのぞいてたなんて云いやしないよ」

「素人は黙ってる」

「よせやい。オレだつて昔は三年も社会部のメシを食ってるんだ。十五ひく三の十二分で

神田先生が殺せるかてんだ。正午カツキリまで先生が生きてたことはオレが証明できるんだ」

「その十二分間に彼女が殺したとは誰も云つてやしないよ。彼女は何をしていたかてんだ——— どうだい」

「十二分ぐらいは何をしても過ぎちまわア」

「坂の下にパチンコ屋も喫茶店もなくともかい。畑だけしかないところで、十二分間も何をして過す」

「よし。オレがいまに彼女の無罪を証明するから、待つてやがれ。ついでに犯人も突きとめてみせるから」

彼はムカツ腹をたてて外へとびだした。まず冷静第一と各社の記事を読みくらべてみると、各社とも久子に不利な見解らしく、自殺とすれば久子が電話に立った間。他殺なら犯人は久子。なぜなら、隣室のピストルの音がきこえなかつたということは信じられないから、というのが各社だいたい狙いであるらしい。某紙に至つてはすでに久子を犯人に仕立て、裸体の神田が彼女に襲いかかろうとしたから、かねてそれを予期していた久子は用意のピストルをとりだして神田を射つたときめこんでいる。

「バカバカしい。あの楚々たる美女にそんな器用なことができるものか。洋装にはシミ一ツ、乱れ一ツなかったそうじゃないか。唐手の達人神田兵太郎の襲撃をうけて、そんな器用な応対ができるのは女猿飛佐助ぐらいのものだ」

ともかく彼はすでに百回も神田邸へ日参している。そのうち神田に会うことは極めて少く、概ねただ原稿をうけとりサンドウィッチを食ってくるだけのことであるが、それでも百日の日参となればために神仏の心も動く日数である。近来彼ほど神田邸の門をくぐった者はいないはずだ。

「まず神田という作家の生態を解明する必要がある。それのできそうなのはオレだけだ」
と一応自信タップリ考えこんでみたが、彼が不能者か、男色か、それとも性的に常人であつたのか、それだけのことすらも見当がつかない。百日も日参しながら、要するに彼の本当の生活には全くふれていないことが分つただけであつた。



法医学者の間でも、自殺説と他殺説があつた。他殺説の根拠はタマの射こまれたのがコ

メカミよりもやや後方で、斜め後方から射たれていること。但し、自殺者がこの角度から発射するのが絶対に不可能だという確実さではない。

他殺説の根拠はむしろ状況的なもので、全裸で自殺することが奇怪であるのが第一。それ以上に奇妙なのはバスタオルが足部にかかっていることであつた。犯人が犯行後にかけてたものでないとなれば、自殺の瞬間まで胸のへんに押えていたのが、自殺後にズリ落ちて倒れる時には足のところまでできていた。そう考えなければならぬ。

ところが、ピストルで自殺するには一方の手に必ずピストルを使わなければならない。してみればバスタオルを押えていたのは片手でなければならぬが、これから自殺しようという時に、ダルマのカッコウのようにバスタオルを羽織つて片手で押えながらヒキガネをひくというのは、どうも変だ。

長々神経衰弱の者が突然フラフラ死を思い立って半ば喪失状態でヒキガネをひいたとすればそんな取り乱した死に方もするかも知れぬが、唐手の稽古を小一時間もやってシャワーをもの十分間も浴びた人間がその直後にやることだとは考えられない。バスタオルを羽織る気持があるなら服をつけるぐらいのタシナミがありそうなものだ。それとも、突然自殺の必要が起つたのであろうか。

服をつけるヒマもない突然の必要というものは、自殺の場合よりも他殺の場合により多いことを想定しなければならぬ。しかし、これとても他殺の決定的な理由になるわけではなかった。

より以上にツジツマが合わないことは、神田が久子の来訪を待ちかねていたこと。その神田が久子を隣室に待たせておいて顔も見せずに自殺するとは何事であろうか。

それについて、久子は奇怪な申し立てを行っているのである。

「私が神社の前にたたずんでいましたのは、そこで待っておれという先生のお言葉だったからです」

「いつ命令をうけましたか」

「その前日、午後二時ごろ、先生から社へお電話がありましたのです。渡すものがあるから、正午ごろ神社の前で待っておれと申されました」

「なぜ正午まで待たなかったのですか」

「先生のお宅がすぐ近いのに、そんなところに待ってるのが不安になったからです。コソコソと人に隠れるようなことがしていけないように思われて、正午ちかくなってから、なんとなく先生のお宅まで行ってしまったのです」

「渡すもの、とは何ですか」

「たぶん原稿だろうと思いました。それしか考えられませんから」

ところが、その原稿は彼の寝室（兼書斎だが）になかったのである。書きかけのものもなかった。そして、久子の原稿の切れはまだ先のことでもあった。

久子がこう申し立てているにも拘らず、神田の様子はそんな約束をしているようには思われないのだ。久子の来訪を待ちかねてはいたが、自ら約束の場所へでかけようとする様子はなかった。その気持があれば出かけることはできたはずだ。シャワーを早めにきりあげれば、行けたはずである。しかるに彼は悠々と十分間もシャワーをあげ、寝室へひきあげてからもすぐに衣服をつけようとはせず、正午すぎて死ぬまで裸でいたのである。

「社社の前で待つておれと云ったのは神田先生本人の電話かね」

「神田先生御自身です。マチガイありません」

しかし、神田が久子に電話したのを聞いていた者はいなかった。もつとも、そのような秘密の電話を、人にきかれるようにかけるはずもない。

「無理心中でもするつもりが、にわかにな気が変って自殺したんじゃないかな」

文作はそんなことを考えてみたが、神田という生活力の旺盛な作家が無理心中とはす

に変だ。

さらに決定的に奇怪な一事があつた。事件の朝、タカ子という女中のところへ、母がキトクだからすぐ帰れという速達がきた。早朝七時に配達され、タカ子は九時ごろでかけた。タカ子の家は汽車で三時間ほどのところであるが、帰宅してみると、母は健在であるばかりか、誰もそのような速達をだした者がなかつたのである。

その速達はアケミと木曾も見ていたが、へ々な字であつたという。タカ子は自分の部屋へ置きすてて行つたと云っているが、彼女の部屋からも、またどこからも発見されなかつた。

状況的にはこれが最も奇怪な一事であるが、さればと云つて、これと他殺がなぜ結びつくかは証明できない。犯人にとつて、女中がいると困ることがあつたらしいとは考えられるが、なぜ困るかは皆目見当がつかないのである。

しかし、他殺説の法医学者は、こう云つていた。

「すくなくとも神田が生きていたのは十二時五分か十分までである。屍体の状況や解剖の結果、それ以後までは生存は考えることができない。しかるに、十二時五分から十分までのうちに二度電話がかかつてきた。ここにも犯人の作為が考えられるではないか」

つまりその説の真の意味は、十二時五分から十分までの電話のかかってきた時刻に射殺されたもので、計画的な電話だとの考えであるらしかった。

ところが久子以外にその電話をきいた者がいない。きいたものがないから久子が取次いでたのであろうが、この電話を十二時五分から十分までと仮定すると、すくなくとも二度目の電話は木曾がきいていそうなものだ。

アケミと文作が玄関をでたとき正午のサイレンが鳴った。二人は坂を降る途中で木曾とすれちがっている。そこまでは二分ぐらいの道だ。木曾は自転車を押して坂道を登ったのだが、登り道にしてもそれから三四分で家へ到着したはずである。

電話は大広間の台所よりのところに設備されており、台所の戸口の外でマキ割りをしてゐる木曾の耳にきこえるのが普通である。

「僕は自転車を押し上げる普通の速力で登ってきました。神社の前でサイレンをきいたのから判断して、十二時五分か六分ぐらいには裏口へ到着したかも知れませんか。しかし、マキを運んできたか割りたりしてゐるときに電話の音など、きこえません。いま皆さんは電話の鳴るのを予期してゐるから聞えるのですが、無心にマキ割りしてゐる時はまた別だと思ひますよ」木曾は実地検証にきた人々にこう説明したのである。

そのときアケミはハツと気がついたらしく、のぞくように木曾を見て云った。

「ねえ、木曾さん。そんなに長く、そして二回も電話のベルが鳴ってるのに、なぜ先生が電話にでなかつたんでしょね。先生はベルを長く鳴らせておくのが何よりキラいな人ですもの。私たちがいるときに三度以上もベルが鳴れば、血相変えて怒鳴られるわ。さもなければキチガイのようにとびだしてきて、受話器を外してしまうわね」

すると木曾はいかにもバカバカしくてたまらぬように答えた。

「その音については、変テコだらけですよ。あんな時刻になぜラジオが鳴ってたのか、僕には見当がつきませんよ。先生のきくラジオは主としてスポーツと、たまにニュースぐらいのもので、その他の時間は当家のラジオは有つて無き存在ですからね。もつとも、時に偶然や気まぐれは過去にも有つたかも知れません。あの日もたまたま気まぐれの日に当たっていたのかも知れませんが、とにかくこれも当日の異常の一つですよ」

このラジオはアケミの記憶によれば神田が唐手の型をやりだす時にスイッチをひねったもので、文作の記憶によつても、彼が到着した時から立ち去る時まで鳴りつづいていたように思われるのである。すくなくとも、誰かが一度とめたり、またひねったりしたような出来事の記憶はなかつた。

木曾は云った。

「ふだんなら、僕が室内へ行つてラジオをとめるところですが、当日安川さんが見えてられるときいてたものですから、そのための何かの必要によるものと考えて、ほつたらかしておいたんです。ラジオの鳴つてゐることは知つてましたとも。異常な事ですからね」

ここにも異常が一つふえたが、やっぱり他殺の確実な証拠にはならない。あとに残つた問題は、ピストルが誰の物かということぐらいだ。神田がピストルを所持していることはアケミも木曾も知らなかつた。

「先生の寢室のどのヒキダシも、押入の奥の奥まで、先生の知らないことまで私は知つてゐるのですもの。このピストルはウチの物ではありません」

とアケミは断言した。しかしその断言を裏づける確証はこれまたない。

しかし、各新聞は云い合わせたように他殺の疑いをすてなかつた。自殺にせよ、他殺にせよ、久子が銃声をきかないのは変だ。他殺なら、銃声をごまかすための作爲があるかも知れないが、自殺の場合にそんな作爲は有り得ない。したがつて、銃声がきこえないのは他殺の証拠だと考えているのである。そして、その裏には、概ね久子が犯人だときめてゐる様子であつた。

「畜生め。他殺かも知れないが、安川久子が犯人だなんて」

と文作は新聞を読むたびカンカンに腹を立てたが、彼の力ではどう脳ミソをしぼっても彼女の無罪を証明する手が見つからない。

そこで旧友の巨勢^{こせ}博士を訪ねて、その意見をきくことにした。二人は一しよに同人雑誌を^{かみ}だしたことがあるその上の文学青年であった。



「来る頃だと思っていたよ。君の頭じゃ、どうにもならないからな」と巨勢博士はキゲンうるわしく文作を迎えた。

「まあ、かけたまえ。君の来訪に備えて東京の全紙から事件のスクラップをとっておいたが、云い合わせたように報道に欠けているところがあるね。特に君の新聞がひどいや。君の証言がよほど確実だと思いきんでるらしいな」

「当り前じゃないか、この目で実地に見たことだもの」

文作が凄い見幕を見せたから巨勢博士はさからわなかった。

「どの新聞にも欠けているのは、君が神田家へ到着するまでの出来事に関する調査だね」
「オレの到着前のことは無用さ。オレが立去る瞬間まで神田兵太郎氏は生きていたのだから」

「イヤ、イヤ。彼の生死にかかわらず、神田家に異常が起つてからのことは漏れなく調査されなければならない」

「異常とは？」

「たとえばラジオ。そのまた先には女中への手紙。そのまた先には神田氏から久子さんへの電話。それは事件の前日午後二時だから、すくなくとも、その時刻までさかのぼって、それ以後の各人の動勢をメンミツに調査しなければならないのさ」

「ずいぶんヒマな探偵だな」

「書生の木曾が当日どこへ買いだしにかけたかそのアリの裏づけ調査を行つてる新聞も一紙しか見当らないぜ。それによると、木曾はFから約七哩マイルのQ駅のマーケットまで洋モク洋酒その他を買いにでかけているのさ。彼がフィルムを買った写真屋はこう証言してるね。木曾さんが見えられたのは十一時前後でしたらう。現像したフィルムと新しいのとをポケットへねじこみ四五分ムダ話ののち自転車で立去りましたよ、とね。QとFの距

離は自転車で三十分だね。もつとも競輪選手なら二十分以内でぶツとばすことができるかも知れないが、一番普通に考えて木曾が当然の時刻にQで買物していることは彼自身の証言通りと考えていいね」

「木曾の行動で疑問なのは坂で僕らとすれちがってからの何分間だ」

「それは各紙がもれなく論じていることさ。僕は目下各紙の調査もれを考案中で——もつとも、各紙の調査もれは君の調査もれでもあろうから、君に訊いても要領を得ないだろうね。君がF駅へ下車した十一時三十五分以後のことを語ってくれたまえ」

「社社の前で安川久子と言葉を交した以外には道で特別のことはない」

「神田邸では？」

「呼鈴を押すとアケミさんが現れて広間へ通してくれた。アケミさんはマントルピースの上から原稿をとってかれて、サンドウィッチとコーヒーを持ってきてくれたから、二人でそれを食って……」

「アケミさんも？」

「左様。それが毎日の例なんだ。神田氏の食事の時間は不規則でずれてるから、アケミさんはオレを待ってて一しよにサンドウィッチとコーヒーをとる。いつもなら女中が運んで

くるが、その日はアケミさん自身が運んでくれて差向いでいただいた。十分間ぐらいして、サンドウィッチをほぼ平らげたところに、浴室の神田氏がタオルと怒鳴ったので、アケミさんは座を立った」

「それまでは君と一しよだね」

「左様。台所へサンドウィッチを取りに立つてくれた以外はね。さて神田氏はシャワーをとめてアケミさんからタオルをうけとつてくるまつて……」

「見ていたのかい」

「バカ。よその浴室をのぞく奴があるかい。神田氏は口笛ふいて寝室へかけこみ、アケミさんは広間へ戻ってきた。そのときアケミさんはうかない顔で、先生が待ちかねてるが、電車で安川さんと一しよじやなかったかと訊いたんだ。さてはあの美女が安川嬢かと思うところへ安川嬢が到着したのさ。アケミさんが安川嬢を居間へ通す。とたんに寝室の先生が大声でアケミさんと呼んだからアケミさんはドアから首だけ差しこんで」

「ドアから首だけだね」

「左様。先生がアケミさんに散歩してこいと云った」

「ひどいことを云うね。それを君もきいたんだね」

「その声は低かったから、オレにはよくききとれなかったが、アケミさんがボタンとドアをしめて怒って戻ってきて、オレをうながして外へでたのさ。すると正午のサイレンさ」

「つまり君は神田先生には会わないのだね」

「百日のうち拝顔の榮に浴したのは三十日ぐらいのものさ。彼氏は名題の交際ギライでね」
「君がチゴサンてわけではなかったのかい」

「よせやい」

「ねえ。君。各紙は神田兵太郎氏の性生活を面白おかしく書き立てているが、実はみんな想像にすぎない。そして神田氏が浪費家で一文の貯えもないことを当然だと思っているらしいが、神田氏の食生活や性生活は門外漢には神秘的かも知れないが、一千万円の年収がそつくり出してしまうほど金のかかる生活だろうか。彼氏がケチなものも名高いのに、一文の貯蓄もないのは変じゃないか」

「道楽者の生活はそんなものさ」

「ところが安川久子嬢は云ってるぜ。先生から私的なお話をうけたのは事件前日の電話だけだよね。各紙の躍起の調査の結果も、彼女の私生活から蔭の生活をあばくことに成功していない。一方毛利アケミも他に愛人はいないようだと云っているぜ」

「浮気は人に知られずに行うものさ。特に女房にはね」

「君たちは何よりも重大なことを見落しているのだよ。安川久子嬢は洗えば洗うほど可憐なお嬢さんの正体がハッキリでてくるばかりじゃないか。その久子嬢をなぜ全面的に信じようとするのだろうか？ その原因の大きな一ツは君の存在さ。君自身は気づかないらしいが、安川久子嬢が犯人らしいと各新聞社に思われている最大の根拠は、矢部文作という新聞記者が十一時四十五分から十二時までの動かしがたい証言をしているからなんだよ」

「それは重々認めているよ。オレが神社の前で佇んでいた彼女のこと云ったばかりに」

「イヤ、それじゃない。君が神田家へ到着してから、つまり十一時四十五分から正午までだ。君は神田氏を見たわけじゃない。しかし、君も、そして人々も、君が神田氏を見たものと思いきんでいるのさ」

「神田氏はたしかに生きていたよ。その声をハッキリきいてる」

「然り。然り。君は声をきいてる。また口笛と、シャワーの音をね。ところが安川久子嬢はピストルの音をきかないと云いはるのだ。その日の異常は全てが音だぜ。ラジオも音だ。視覚については異常は起っていないのだ。そして、もし安川嬢を全面的に信頼するとすれば、どういう結論が現れると思うかね。即ち、いかにラジオの雑音があったにしても、隣

室のピストルの音をききもらす筈がないということだ。彼女は広間の電話の音すらも聞きのがしていない。その彼女がいかなる瞬間といえども隣室のピストルの音を聞き逃すことがあるものか。さすれば結論は明瞭じゃないか。ピストルは彼女が神田家に到着後に発射されたものではないということだ」

「オレが広間にいる間にもピストルの音なんぞ聞きやしないよ」

「然りとすればピストルはそのまた前に発射されたにきまつてるさ」

「しかし、アケミさんは神田氏と話を交しているじゃないか」

「死人と話のできる人が犯人にきまつてるのさ。ちかごろはテープレコーダーというものが津々浦々に悪流行をきわめているのでね。ラジオの雑音でごまかすと、テープレコーダーで肉声の代りをつとめさせるのはむずかしいことではなくなったよ」

呆氣にとられている文作に巨勢博士はやさしく云った。

「ねえ、君。かの楚々たる安川久子嬢のために奮起しながら、なぜ君は安川嬢の証言を全面的に信頼しようとしなかったのさ。新聞記者のウヌボレだね。自分の経験を疑うべからざるものと思いきや、愛とは神と同じものだよ。一瞬高くひらめいた時にはね。安川久子嬢を神サマと同じように信頼すれば、そして安川嬢の証言の故にそれが自分

の経験よりも尊いと悟れば、この事件の謎は君が苦もなく解いていたはずなのさ。真犯人を見つけることと、本当に女に惚れることとは、同じようなものらしいぜ。本当の物とは結局同じようなものなんだ。だから僕は探偵よりも美女に崇敬をささげる方に忙しいのさ」と、巨勢博士は文作を置きの小し、帽子をつかんで、アイビキに駈けだしてしまった。

文作の後日の奮闘によってアケミの犯行が発あはされた。彼女は神田氏が安川久子に心を動かし始めたのを見破って以来、神田氏を殺して全財産を乗っ取る計画をねっていたが、神田氏が久子に呼びだしの電話をかけたのを知って女中と書生を外出させ文作の到着の一時間も前にバスをあびた神田氏を殺しておいて、かねて用意のテープレコーダーで正午以後の殺人と思わせ、巧みに自分のアリバイをつくったのである。

文作の折角の奮励努力も、気の毒ながら楚々たる美女との交渉を発展させることはできなかった模様である。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 14」筑摩書房

1999（平成11）年6月20日初版第1刷発行

底本の親本：「小説新潮 第七巻第一〇号」

1953（昭和28）年8月1日発行

初出：「小説新潮 第七巻第一〇号」

1953（昭和28）年8月1日発行

入力：tatsuki

校正：noriko saito

2009年7月16日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.azora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

正午の殺人

坂口安吾

2020年 7月17日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>